

## ÉTAPE 16 : SAINT-PAULIEN – LE PUY-EN-VELAY

15,7 km - 5h15

Au départ de **Saint-Paulien** et de son église collégiale Saint-Georges, les marcheurs empruntent la vallée qui s'étend jusqu'à **Polignac**, où se trouve le château de la famille Polignac depuis le 9ème siècle. Cette étape leur permet de traverser la campagne du **Velay** sur un parcours qui a vu bien d'autres migrations avant celles des pèlerins vers **Compostelle**. Sur le site de Nolhac, les paléontologistes ont en effet trouvé, un crâne de mammouth en août 2008. Direction ensuite **Le Puy-en-Velay**, ville classée au patrimoine mondial de l'UNESCO, au titre des chemins de Saint-Jacques pour son ensemble **Cathédrale et Hôtel-Dieu**.



Sur cette étape, la nature rencontre l'histoire avec des sites emblématiques tels que la forteresse de Polignac et bien sûr la ville du Puy-en-Velay. En arrivant dans le village de Polignac, la Forteresse laisse une impression de puissance et saisit le visiteur : entouré de pentes escarpées, le rocher volcanique sur lequel elle se trouve, constitue le socle idéal pour dominer tout le pays, guetter au loin et se mettre à l'abri des assauts. La plateforme, sur laquelle s'est installée la forteresse, étonne par son étendue de près de 3 hectares. Cette imprenable forteresse médiévale avec chemin de ronde et système défensif unique fut le berceau de la famille de Polignac, l'une des plus illustres du Velay. Le puissant donjon du XIV<sup>e</sup> siècle (32 mètres) permet de jouir d'un panorama exceptionnel sur le bassin du Puy-en-Velay et au loin les monts du Velay, les massifs du Meygal et du Mézenc. Un circuit parcourt les vestiges : donjon, chapelle, cour d'honneur, basse-cour, chemin de ronde et système de défense. La forteresse qui reçoit la visite de François 1er en 1533, a été abandonnée au 17<sup>e</sup> siècle au profit du château de Lavoûte-Polignac, nouvelle résidence d'une famille dont de nombreux membres ont marqué l'histoire de France. Le site suscite l'intérêt des érudits et des chercheurs depuis le 16<sup>e</sup> siècle.

Il a inspiré et séduit de célèbres visiteurs : Georges Sand y situe l'action d'un de ses romans, le marquis de Villemer et Prosper de Mérimée, premier inspecteur des monuments historiques, le classe dès 1840. Quelques pas et apparaît au loin le rocher Saint-Michel d'Aiguilhe et sa petite chapelle perchée sur cette ancienne cheminée de volcan de 82 mètres de haut. L'arrivée au Puy-en-Velay reste sans doute un des temps forts du parcours, un aboutissement pour certains ou un appel pour d'autres vers un nouveau départ sur le GR 65 « Via Podiensis » en direction de la Margeride, de l'Aubrac, de Conques et au-delà, les Pyrénées et le passage de Roncevaux... Saint-Jacques de Compostelle est à 1600 km ! Vous êtes dans la capitale européenne des Chemins de Saint-Jacques (Le Puy-en-Velay possède deux monuments classés au Patrimoine mondial de l'Humanité : l'ensemble cathédral et l'Hôtel-Dieu au titre des chemins de Saint-Jacques) et c'est l'occasion de déguster dans les restaurants de la ville la lentille Verte AOP du Puy qui est cultivée en Velay depuis au moins 2000 ans. Après avoir pris des forces, il faut monter à la monumentale statue Notre-Dame de France qui a été érigée en 1860 avec le métal de 213 canons pris aux Russes lors de la guerre de Crimée et offerts à Napoléon III. Difficile de quitter Le Puy-en-Velay sans avoir dégusté la traditionnelle verveine verte du Velay dans les nombreux bars de la ville, après avoir mis dans son sac une dentelle du Puy en souvenir !

## Points d'intérêt

### Le musée Crozatier

Entièrement réhabilité, agrandi et embelli le musée Crozatier a été édifié en 1868 en partie grâce à un legs important du fondateur d'art Charles Crozatier (1795-1855). De nos jours il se compose de deux parties : côté jardin, l'édifice du 19e siècle et côté rue un bâtiment de béton et de verre création du 21e siècle. On peut visiter sur place la galerie historique qui présente des collections locales de la Préhistoire à la Renaissance, la galerie du Velay, consacrée aux pèlerinages ancestraux et à la dentelle. La galerie des Beaux -Arts expose entre-autre l'ineestimable Vierge au manteau (15e siècle) et deux célèbres tableaux montrant Vercingétorix devant César. La galerie des sciences et des techniques offre au public des collections de paléontologie et d'histoire naturelle dont le fameux mastodonte d'Auvergne auxquelles répondent un ensemble exceptionnel de mécaniques évoquant les inventions du 19e siècle

### Le Camino

En moins d'heure, empruntez le chemin des étoiles et visualisez les étapes vers Compostelle. Que vous soyez en partance sur le chemin de Saint-Jacques ou curieux de découvrir les émotions qu'il procure, la scénographie très réussie du Camino vous immerge totalement dans l'atmosphère du « Grand Chemin ». De son apparition au Moyen-Age à sa modernité d'aujourd'hui, toutes les dimensions du Chemin sont présentées. Vous vous faites une idée de ce que vit un pèlerin. Véritable invitation à l'expérience mais aussi lieu d'accueil, conseil et de rencontre pour le marcheur quel qu'il soit.

### La Cathédrale du Puy-en-Velay

La cathédrale du Puy-en-Velay est un monument majeur de l'art roman et de l'Occident chrétien. Elle est ouverte toute l'année. Éluée en 2015 « 2è monument préféré des Français » suite à l'émission de France Télévision. Le cloître édifié aux XIe et XIIe est lui aussi une splendeur de l'art roman, avec une série de chapiteaux historiés. La visite associe le trésor de la cathédrale (ornements et tableaux de dévotion du XVè au XXè siècle).

### La statue Notre-Dame de France

La statue monumentale de Notre-Dame de France, érigée en 1860 grâce au métal de 213 canons pris aux Russes lors de la Guerre de Crimée. D'une hauteur de 22,70 mètres, elle vient d'être totalement restaurée. Panorama unique sur le bassin du Puy.

### Le Rocher Saint-Michel d'Aiguilhe

Le Rocher Saint-Michel d'Aiguilhe, l'un des sites issus du volcanisme les plus étonnants de France, avec sa chapelle, érigée en 961, décorée de fresques remarquables et d'une spiritualité exacerbée. Élu en 2014 « 4e monument préféré des Français » suite à l'émission de France Télévision.



## La Carte

